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Vino a despedirse

E
l Presidente Enrique 
Peña Nieto acomo-
dó su último viaje al 
interior de la Repú-
blica para que fuera 

en Sinaloa, el estado donde siem-
pre se sintió como en casa.

Ayer, la inauguración de la 
Base Militar “El Sauz” fue el 
pretexto para despedirse de los 
sinaloenses como Presidente, le 
queda solo un viaje como Man-
datario y será a Argentina, donde 
se reunirá con mandatarios en la 
cumbre del G-20.

De Argentina regresará el 
viernes por la noche y unas horas 
después, el sábado por la maña-
na entregará el poder a Andrés 
Manuel López Obrador.

Además de despedirse de sus 
amigos sinaloenses, la inaugu-
ración de la base militar le per-
mitió despedirse del Ejército y 
de la Armada, a los que siempre 
dispensó un trato especial.

Dos amigos
El Presidente Enrique Peña 

Nieto, además de despedirse de 
Sinaloa y de los militares se des-
pidió del Gobernador Quirino 
Ordaz Coppel, a quien consi-
dera un amigo. 

Ordaz Coppel fue el primero 
que abrió la sesión de cumplidos, 
recordando en su discurso los 
apoyos que recibió de Peña Nieto.

Dos hospitales generales, un 
hospital pediátrico, ampliacio-
nes de carreteras, apoyo para los 
agricultores, remodelación de 
estadios, pavimentación y una 
larga lista que obras que no se 
pueden entender sin la amistad 
del Presidente y el Gobernador.

La amistad de los dos viene 
de lejos y trasciende la política, 
las familias se han acercado y 
comparten el gusto por la prác-
tica del golf.

De hecho, el golf desató la 
parte cómica de los discursos, 
aunque nunca lo mencionaron 
por su nombre. Ordaz Coppel 
aseguró que Peña Nieto era un 
“guerrero” en este deporte y 
siempre terminaba ganando.

Cuando fue su turno, Peña Nie-
to le respondió a Ordaz Coppel 
que nada más le ganaba a él, pero 
que en otros partidos perdía, des-
atando la risa de los asistentes.

Bueno, ahora sabemos cómo 
le hacía Ordaz Coppel para con-
seguir los apoyos.

Cero autocrítica
Con cierto dejo de nostalgia 

y un público controlado: empre-
sarios, funcionarios y cientos de 
soldados, el Presidente Enrique 
Peña Nieto se despidió aferrán-
dose hasta el último momento 
al guión que representó durante 
todo su sexenio.

Para empezar, siempre le gus-
tó presentarse ante públicos con-
trolados, donde hasta el último 
asistente pasa por varios filtros 
para poder estar presente en sus 
eventos.

La otra característica de sus 
eventos es la ausencia total de 
autocrítica, el mundo de Peña 
Nieto es perfecto, nada hay ma-
lo para recordar, no se acordó 
del México más violento que ha-
ya dejado un Presidente, ni de 
los miles de desplazados, ni de 

la pobreza creciendo de forma 
acelerada.

El Mandatario se acordó de 
su excelente relación con los mi-
litares a los que les construyó 
22 cuarteles, les creó leyes a su 
medida y les dio siempre el mejor 
de los tratos.

El Sauz
De la nueva base militar cons-

truida en las afueras de Culia-
cán, cerca de la comunidad de 
“El Sauz”, podemos decir que su 
construcción es obra de una polí-
tica para dotar a los militares de 
áreas de primer mundo.

Las instalaciones parecen 
competir con un hotel de lujo, 
aunque con el estilo y la arqui-
tectura de los militares, enemi-
gos del buen gusto.

La base es una pequeña ciu-
dad con todas las facilidades 
para que vivan más de 3 mil 500 
efectivos, muchos de ellos con 
todo y familia, esperemos que 
las instalaciones ayuden a que 
los sinaloenses puedan recibir 
algo de paz.

Tambores de  
‘guerra’ en el Congreso

El que debutó ayer como di-
rigente estatal del PRI, aún sin 
rendir protesta del cargo, fue 
Jesús Valdés Palazuelos. 

El “Chuy”, quien fue aclama-
do con porras y vítores de parte 
de cientos de cenecistas en el 
recinto parlamentario, marcó 
el “tono” de lo que puede ser su 
gestión frente a Morena.

Acompañado del ex legis-
lador Andrés Félix, el actual 
Diputado local, Faustino Her-
nández, a la vez dirigente del 
sector campesino, movilizaron a 
cientos de cenecistas, para mos-
trar su músculo ante la mayoría 
morenista.

Como se recordará, en la pa-
sada Legislatura las huestes de 
la disidencia magisterial, empa-
rentadas con Morena, reventaron 
varias sesiones parlamentarias.

Ahora los priistas cobraron 
viejas facturas a Morena, sólo 
que la protesta de éstos adquirió 
tonos que deben alertar a todos.

Por un lado se observó a mani-
festantes que burlaron los filtros 
de seguridad del Congreso, por-
tando navajas; hubo un conato de 
violencia que pudo terminar en 
golpes, arrancando y haciendo 
tiras una manta que pedía fin a 
las “cuotas pro Liga”, las cuales 
quiere echar abajo Morena.

Además, le quitaron la silla al 
presidente de la Mesa Directiva 
y hasta sonaron su campanita, 
para medir “fuerzas”.

Señales que hablan de lo ries-
goso que puede ser para la gober-
nabilidad interna, el descontrol 
de grupos que están dispuestos 
a lo que sea, para conservar pre-
bendas, privilegios o simple-
mente, lo que ellos consideran 
es justo o un derecho adquirido.

Ya se vio el viernes un esce-
nario parecido, con grupos po-
rriles de la UAS, que impidie-
ron la instalación de una mesa 
de análisis sobre la reforma a la 
Ley Orgánica.

E l   C E n t i n E l A

José Alfredo Beltrán

e ra una “tradición” que en 
Sinaloa el Congreso lo-
cal acortara, difiriera o 
suspendiera una sesión, 

cuando ésta coincidía con una 
visita presidencial.

Esto siempre ocurría cuando 
el PRI era la mayoría en la “casa 
del pueblo”.

Pero ayer fue la excepción en 
la 63 Legislatura.

Y es que al último acto del 
Presidente Enrique Peña Nieto 
por Sinaloa, para inaugurar la 
base militar El Sauz, en Culia-
cán, no se mandó representación 
del Poder Legislativo, ahora con 
mayoría de Morena.

La morenista Graciela Do-
mínguez Nava y el petista Mar-
co César Almaral Rodríguez re-
chazaron asistir al acto de Peña 
Nieto, encabezado por el Gober-
nador Quirino Ordaz Coppel.

Domínguez es la presidenta 
de la Junta de Coordinación Po-
lítica y Almaral presidente de la 
Mesa Directiva, los dos principa-
les órganos de gobierno interno 
de la Cámara.

Sobre este “desaire”, se le 
cuestionó a la líder de la Jucopo.

“No hubo ningún acuerdo en 
la Junta de Coordinación Política 
en ese sentido”, manifestó.

n ¿No había plan de ir a des-
pedir a Peña Nieto?

No, no.

En este momento diputados 
de Morena y PT, que acompaña-
ban a Domínguez en una rueda 
de prensa, estallaron en risas y 
carcajadas ante la pregunta de 
Noroeste.

n ¿No fue invitada?
Recibí una llamada anoche 

para invitarme, y en ese sentido 
no, nuestra prioridad es atender, 

Por primera vez en Sinaloa

desairan diputados 
visita de Peña nieto

Contra la práctica institucional de 
acortar o suspender una sesión que 
coincidía con una visita presidencial, 
el Poder Legislativo no mandó 
representación alguna

Ninguna comitiva mandó el Congreso del Estado para acompañar 
al Presidente Enrique Peña Nieto en el adiós a su sexenio.
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hoy(ayer) había sesión pública y 
nuestra prioridad era atender-
la. Manifestamos que estábamos 
ocupados.

n Era "tradición" de este 
Congreso suspender las se-
siones cuando había visita 
del Presidente...

Pues en este momento, en esta 
ocasión, no fue un asunto valo-
rado, le dimos un trámite normal, 
como lo comento, yo desconozco 
si otros diputados fueron invita-
dos.

“En mi caso pues tomamos 
esa decisión, de manera infor-
mal; fui invitada anoche (lunes 
26), no estaba en mi agenda ese 

tema, en la agenda estaba la se-
sión de hoy (ayer)”.

n ¿Quién la invitó?
De parte del Gobernador.

n ¿No hubo ninguna aten-
ción institucional a usted, 
como presidenta de la Ju-
copo?

No, no la hubo.

En tanto Andrés Rodelo, 
secretario de Almaral, indicó 
que el presidente de la Cámara 
estaba ocupado en una reunión 
y tampoco asistiría al acto del 
Presidente priista, que ayer rea-
lizó su última gira y despedida 
en Sinaloa.

GABriel MercAdo

El consejero del INE, Marco 
Antonio Baños Martínez cali-
ficó como una “simulación” las 
consultas llevadas a cabo hasta 
el momento por el Presidente 
electo Andrés Manuel Lóipez 
Obrador, ya que no son represen-
tativas de la población, les falta 
transparencia y seguridad.

Tras su participación en las 
conferencias sobre lo que fue el 
proceso electoral concurrente 
2017-2018 “Dos perspectivas 
nacionales”, promovido por el 
Instituto Electoral del Estado 
de Sinaloa, Baños explicó, en 
respuesta a preguntas de la au-
diencia, que no se pueden hacer 
consultas “a capricho”, prefigu-
rar las respuestas o generar di-
lemas con las preguntas, como 
considera se ha dado con los dos 
ejercicios llevados a cabo hasta 
el momento por el Presidente 
electo.

“No puede haber consultas 
populares o mecanismos como 
estos que está haciendo el Pre-
sidente electo, que se operen 
sin mecanismos de seguridad, 
esto no es posible, la primera 
consulta hubo gente que dejó 
hasta cuatro votos, debe haber 
un mecanismo transparente de 
implementación de la consulta, 
pero también de los resultados 
electorales”, indicó.

“No se puede hacer a capri-
cho, se debe hacer con un me-
canismo muy claro para poder 
hacer posible, que realmente la 
consulta sea un mecanismo creí-
ble”, añadió.

CRÍTICA

Consultas de AMLO, una 
simulación, dice Consejero

El Presidente electo ha realizado dos consultas ciudadanas, las 
cuales han sido fuertemente criticadas.
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En entrevista con la pren-
sa señaló que incluso la ley ya 
contempla las consultas, las 
cuales hasta ahora no han si-
do ejercidas a plenitud, y de los 
temas que ha impulsado López 
Obrador, si acaso los relativos 
a obras como el aeropuerto o el 
tren maya serían considerados 
dentro de la ley para ser sujetos 
a este sistema, porque la legis-
lación considera excepciones.

Baños Martínez expuso que 
ellos como Instituto están dis-
puestos a colaborar siempre y 
cuando se hagan las adecuacio-
nes legales como ha anunciado 
Obrador, sin embargo, esto debe 
ir acompañado de partidas pre-
supuestales adecuadas, ya que 
una labor de esta magnitud a 
nivel nacional podría ser muy 
costosa.

“Tendrá que revisarse el me-
canismo, tendrá que revisarse 
el tema presupuestal, porque 
el INE ahora ha presentado un 

“ No se puede ha-
cer a capricho, se 

debe hacer con un me-
canismo muy claro para 
poder hacer posible, que 
realmente la consulta sea 
un mecanismo creíble”.
Marco Antonio Baños  
Martínez
Consejero del INE

proyecto (de presupuesto) es-
trictamente apegado a las atri-
buciones que tiene ahora, de-
penderá de lo que ellos redacten 
en la ley, no conocemos ningún 
proyecto, no se han acercado 
con el INE para consultar un 
punto de vista técnico, no hay 
nada”, acotó Marco Antonio 
Baños.

GABriel MercAdo

Un 60 por ciento de los recur-
sos de financiamiento de campa-
ña y tiempos en televisión y radio 
se destinan principalmente a los 
candidatos hombres, en vez de las 
mujeres, lo que afecta en la lucha 
por la paridad y el combate a la vio-
lencia política de género, señaló la 
consejera del Instituto Nacional 
Electoral, Adriana Favela Herrera.

Tras su participación en las 
conferencias promovidas por el 
Instituto Electoral del Sinaloa 
sobre el proceso electoral de es-
te año, en entrevista dijo que el 
INE ha detectado desde el año 
2015 cómo los partidos políticos 
destinan más recursos a sus com-
petidores varones que a las fémi-
nas, así como brindándoles más 
espacios en los tiempos oficiales 
en medios electrónicos, dejando 
a sus candidatas en desventaja en 
los procesos.

“Algo muy importante que he-
mos detectado desde el INE: ya las 
mujeres van a las candidaturas y 
van en un número muy paritario 

GABriel MercAdo

La Universidad Autónoma de 
Sinaloa calcula sufrir un déficit 
para el próximo año de más de mil 
772 millones de pesos, 29 millones 
de pesos más que este 2018.

En rueda de prensa el Rector 
Juan Eulogio Guerra Liera expuso 
que se aprobó en el Consejo Uni-
versitario el lunes el presupuesto 
de egresos de la institución, el cual 
calculan será de poco más de 7 mil 

483 millones de pesos.
Expuso como necesario le re-

cepción de recursos extraordina-
rios para resolver esta situación e 
incluso se han acercado con los 
posibles nuevos funcionarios del 
área educativa de lo que será el 
Gobierno de Andrés Manuel Ló-
pez Obrador.

En estos acercamientos, soli-
citaron recursos extraordinarios 
a cambio de signar un convenio 
para combatir esta problemática 

histórica con medidas ya tomadas 
por la misma casa rosalina.

Además, piden el reconoci-
miento de horas y plazas que son 
ignoradas por la autoridad fede-
ral, aunado al pago de pensiones, 
sin embargo el documento no se 
firmó porque no se acordó el ate-
rrizar el dinero. Tan sólo para ce-
rrar este año la UAS requiere 560 
millones de pesos para el pago de 
las dos quincenas de diciembre y 
los aguinaldos.

ELECCIONES

Hombres, beneficiados 
en campañas: Favela

EN 2019

Espera UAS un déficit de mil 772 mdp

“ Que les exijan a 
los partidos polí-

ticos que si ya las postu-
laron como candidatas, 
también les den acceso 
a los espacios de radio y 
televisión”.
Adriana Favela Herrera
Consejera del INE

en relación con los hombres, pero 
luego lo que pasa también es que 
los partidos políticos no les dan 
los suficientes recursos para cos-
tear sus campañas electorales, en 
comparación con los hombres, si 
hacemos el ejercicio, siempre hay 
más recursos para los hombres 
en relación para las candidatas 
mujeres”, indicó.

Favela Herrera expuso que 
también la cobertura noticiosa 
tiende a ser mayor hacia los can-
didatos hombres.


